





この原子力損害賠償補償契約に関する法律案に規定しておりますから、その際に御説明申し上げます。

第九には供託でございます。第十二条から第十五条の関係になりますが、損害賠償措置は、大部分は責任保険及び補償契約という形になろうかと存じておりますけれども、これに限りませず、供託等によりましてもいいということにいたしております。供託につきましては、金銭または特定の有価証券に限り、また被害者に優先返済を受けられる権利を与えるということなど、被害者保護に十分留意しております。

をやめると今までといたしまして、核的災害が発生する危険がある間は壊滅することといたしております。そして被害者の保護に欠けることのないよう

にという考慮をいたしております。  
第五に、補償料、すなわち第六条で  
ござります。補償料の算定につきまし  
ては、損害発生の見込みがどうである  
かということ、それから国の事務取扱  
費がござります。それなどを勘案いたし

しまして定めることいたしてあります。今後保険料率とも合わせまして、すなわち責任保険の料率とも合わせまして検討して参りたいと存じております。原子力事業の健全な発達に支障を

来たさないよう適正な料率を政令で定めていきたいという考え方でござります。

第六は補償金でござります。第七条でございます。政府が補償いたしますのは、補償契約期間内に原子力損害を

発生された原因となつた行為があるものについて補償契約金額までとしております。原因行為が契約期間内にあれば貰捕することとしまつことは、

に地域でござる。いたりいたたりの高活性災害に対処したものでござります。また、責任保険料を一部支払われて、いる場合はつきましては、それを空

除して支払うものとして、公平を期しております。二重に払うということのないようにはいたしております。

第七には、補償契約の締結の限度でございます。これは第八条でございますが、補償契約の締結の限度は、国会

の議決を経ることとしておりますが、本年度は、さしあたりまして、債務負担行為といたしまして、予算総則に二十億円を計上しております。

が、原子力事業者に対する重要な事実を通知せらるものとしておりますが、これは保険契約の告知義務通知義務と同様なのであります。先ほど御説明しましたが、告知義務、通知義務と同様に規範を怠った場合に補償契約で見ると申ました、が、補償契約の面におきましても、告知義務、通知義務と同様に規範をいたしております。通知義務に違いました場合には補償契約を解除してあるいは、補償金を返還させることいたしております。

第九には、「補償金の返還、すなわち十三条ござります。この補償契約においては、被害者保護の見地から、補償範囲を広くして、かつ免責しませんので、公平を期するために原子力事業者に重大な責めに帰すべし理由があるときには、国は、補償金を支払つた後、それに相当する金額を原子力事業者から、返還させることとしたのであります。補償金を払い、すけれども、重大な過失等があつた場合には、原子力事業者から国は取り上げます、ただ払うだけではございません、という規定でござります。第十二条第一号に申しますところの、「第一条第四号に掲げる原子力損害のうち命令で定めるもの」と申しますのは、「原子力事業者が責任保険契約に違反したため、保険が填補しないで、国がかかるて補償する場合をさしておりますが、また通知義務違反につきましては、この法案で、特に重要な事項は国に通されに違反した場合であります。また緊除後に与えた損害につきましては、これまでに与えた損害につきましては、

て、被害者保護のために九十日猶予を置いたのであります。本来は即時解除すべきところでありますけれども、被害者を保護するために九十日間の有効期間を持たしておる、余裕を置いていたのであります。原子力事業者に恩恵を与える必要はありませんが、被害者の保護という見地から、九十日という余裕を置いて返還させると、いうことにいたしたのでござります。

第十には解除でございます。第十四条、第五十五条の関係でございます。政府は、補償契約の相手方である原子力事業者が、保険——先ほど申しました責任保険及び補償契約以外、供託によ

る賠償措置を講じました場合には、補償契約の解除をすることができます。これは二重に措置をする必要はないと思

き原を意味から保険並びに補償契約につきましては解除をすることができるというふうに規定いたしております。

また報告補償措置を講じないで原子炉の運転等をした場合、補償料の納付を怠つたとき、あるいは通知義務に違反したこと、保安の立ち位置すべき皆置

三、セ  
力事業者の重大な業務違反があつたと  
きに、補償契約を解除することとした。

原政三 沢山の危機が経て、ついでに発生しました。この効力は九十日後に発生するものといたしまして、その間に原子力事業者に危険措置の除去など適切

な措置をとらせてることといたしまして。被害者の保護に万全を期しております。

最後に、第十一でございますが、過  
積金、すなわち第十六条の規定でござ  
います。原子力事業者に重大な義務を負  
反がある場合には、返還あるいは解除  
することといたしておりますけれども

も、軽微なものにつきましては、原子力事業者から過怠金を徴収することといたしております。

以上、原子力損害賠償補償契約に関する法律案の全条にわたりまして、その要点を補足御説明申し上げました。

○委員長(鶴木弘君) 両案の質疑は次回に譲ります。

○委員長(鈴木亨弘君) 次に、商工会の組織等に関する法律の一部を改正す

る法律案を議題とし、補足説明を聴取いたします。

○政府委員(小山雄二君) 商工会の組  
きまして、便宜政府委員より説明を  
聴取することいたします。

総等に関する法律の一部を改正する法律案につきまして、補足説明を申し上げます。

本改正法提案の趣旨の説明は提案理由で尽ぎておりますので、以下条文を追いまして、主要な点を御説明申し上げます。

まず、第一条の法律の目的でありま  
すが、これは商工会連合会を法制化  
し、かつこれを助成の対象として加え

たことに伴う当然の改正であります。

その第一節は通則について定めており  
ます。

でありまして、商工会連合会は、商工会の健全な発達をはかることを直接目的とし、ひいては商工業の振興に寄与することを間接目的としております。

県商工会連合会と全国商工連合会の二種類とし、いずれも第五十五条の四によつて特殊法人としての法人格を与えられております。

第五十五条の五は、名称、第五十五条の六は、数に関する規定でありまして、たとえば都道府県連合会の場合、何々県の連合会ならば何々県商工会連合会という名称のものが県内でただ一つできることになります。

第五十五条の七として、現行法第六条を準用し、連合会は、営利を目的とせず、特定の個人または法人その他の団体の利益を目的としてその事業を行なつてはならず、またこれを特定の政党のために利用してはならないことを規定しております。

第二節は、連合会の事業について定めております。

第五十五条の八第一項は、都道府県連合会の事業でありまして、第一号の商工会の組織または事業について指導または連絡を行なうことが、都道府県連合会の最も中心的な事業であります。その他、都道府県連合会の目的達成のために、各種の事業を行なうことになつております。

第二項は、全国連合会の事業であります。第一号の、都道府県連合会の組織または事業について指導または連絡を行なうことが、全国連合会の最も中心的な事業であることは、第一項の場合と同様であります。その他、目的達成のために、各種の事業を行なうことといたしております。

第三節は、会員に関する規定であります。

第五十五条の十、第五十五条の十一、及び第五十五条の十二は、それぞ

Digitized by srujanika@gmail.com

れ会員の資格、加入及び脱退について定めております。都道府県連合会の場合は、当該都道府県内に主たる事務所を有する商工会が会員資格を有し、商工会の場合と同じく、加入及び脱退は任意であるとの原則をとつております。ただ全国連合会と都道府県連合会との関係は、これらが一応別法人であるとはいながらも、単位商工会の指導を有效地に、かつ徹底して行なうためには、一体的に活動することが必要でありまして、近い将来において二千数百にも達する単位商工会を直接指導することが不可能なところから、いわば府県連という中二階を設けたものでありますて、両者はちょうど本部と支部の関係に近いと考えられること、等の理由から、中小企業等協同組合法における都道府県中央会と全国中央会の例にならって、都道府県連合会は全国連合会に当然加入することとした次第であります。

四十六しかないからであります。また第五十五条の十七第二項において、理事事については必要がある場合には定数の五分の一以内に限り、いわゆる員外役員を認めております。

次に第三章以下の改正であります。が、この部分は新旧対照表二〇ページ以下をごらんいただかくわかりいかと存じます。

まず助成に関する第五十六条の改正であります。が、現行法では商工会または商工会議所の行なう経営改善普及事業のみを、都道府県を通ずる間接補助の対象としていたのであります。今回の中止により、経営改善普及事業に関し都道府県連合会が商工会を指導するのに要する経費をも間接補助の対象に加えたわけであります。さらに第二項を新たに追加して、経営改善普及事業に關し、全国連合会及び商工会及び都道府県連合会を指導するのに要する経費を直接補助の対象として加えておられます。なお法文には第一項、第二項とも経費の一部を補助することができると規定されておりますが、昭和三十六年度予算におきましては、第一項の間接補助の場合は都道府県の補助額の二分の一、第二項の直接補助の場合経費の二分の一を国が補助することとし、商工会及び商工会議所に対する分が七億六千五百二十五万円、都道府県連合会に対する分が二千五十九万円、全国連合会に対する分が二百三十六万円、その他を合わせて小規模事業対策推進費の総額は、八億三千四百六十八万円となっております。

次に第六十二条ないし第六十六条の改正では、いずれも罰則規定に関する事項に対する改正であります。

第三は、社団法人の都道府県商工会連合会への転移に関する規定であります。現在府県連合会で社団法人となつてゐるもののが十二あります。これはその目的、事業及び構成員において、この法律に基づく都道府県連合会とおおむね同様のものと認められますので、解散及び清算等の煩瑣な手続を経ることなく、本法に基づく特殊法人に転移し得る道を開いたものであります。

第四は、商工会連合会に対する商工税法の改正規定であります。

第五は、商工会議所法の一部改正及びこれに伴う経過措置であります。商工会議所法第六十六条は、日本商工会議所の会員に関する規定であります。商工会議所法第六十六条は、日本商工会議所の会員資格を有する者として第一項の商工会議所のほかに第二項でいわゆる定款会員として商工会議所に準ずる団体をあげております。しかしながら、この法律案におきましても商工会連合会には定款会員を認めておりませんし、日本商工会議所に定款会員の道をつづいておきますと、両方の組織の上に無用の混乱を生ずるおそれもありますので、この際、日本商工会議所につきましても定款会員の道を閉ざすことになりましたわけであります。ただ、現状の規定に基づいて日本商工会議所

の会員となつておりますのは都道府県連合会であります。議論がござつたところは、この会議所ただ一つであり、これにつきまして組織の混乱を生ずるおそれも皆無であることを例外として取り扱うこととした次第であります。

以上をもちまして補足説明を終わります。

次に、本法律案は、衆議院で一部修正を受けましたので、委員長の御指示によりまして便宜私からその修正点につきまして御説明申し上げます。

この修正の提案者は、自由民主党、日本社会党、民主社会党、三派による共同提案でございます。話は実は社会党の方からございまして、三派でいろいろお話し合いの上、案がまとまりまして、趣旨の説明は自由民主党の小川委員の方から御説明がございまして、この改正点を含めまして、原案が全会一致で可決されたような次第でござります。

修正の内容は、都道府県連合会の省外理事の数について、理事定数の「五分の一以内」とあるのを「十分の一以内」に改めること、こういう趣旨でございます。

その修正の理由は、商工会連合会の自主的かつ民主的な運営を確保する必要性が強いことにかんがみ、その設け得る員外理事の数を必要最小限度にとどめるため、都道府県連合会の員外理事の数が理事定数の「五分の一以内」となっているのを「十分の一以内」に改めるものであります。

なお、全国連合会につきましては、都道府県連合会と同等以上の高度の指導性が要求される反面、理事定数は十名以内であります。員外理事の数を

○委員長(鶴木亨弘君) 本案の質疑は、次回に譲ります。

○委員長(鶴木亨弘君) 速記を始めて下さい。

〔速記中止〕

五月十八日本委員会に左の案件を付託された。

一、原子力損害の賠償に関する法律案(予備審査のため付託は三月一日)

一、原子力損害賠償契約に関する法律案(予備審査のため付託は三月一日)

一、商工会の組織等に関する法律案(予備審査一部を改正する法律案(予備審査のため付託は四月十三日)のため付託は四月十三日)

五月二十日予備審査のため、本委員会に左の案件を付託された。

一、石炭鉱山保安臨時措置法案(目的)



第十五条 通商産業局長は、廃止事

業者がその放棄した採掘権又は租  
鉱権の鉱区又は租鉱区の区域につ  
いて鉱業権の設定の出願をし、又  
は租鉱権の設定の認可の申請をし  
たときは、その出願を許可し、又  
は設定の認可をしてはならない。

2 廃止事業者は、その放棄した採  
掘権又は租鉱権の鉱区又は租鉱区  
の区域と重複する鉱区に係る鉱業  
権を譲り受けはならない。

（附則）  
（施行期日）  
1 この法律は、公布の日から起算  
して二月をこえない範囲内におい  
て政令で定める日から施行する。  
(この法律の失効)

2 この法律は、この法律の施行後  
二年を経過した日に、その効力を失  
う。ただし、この法律の失効前に  
第六条の規定による鉱業の廃止  
の勧告を受けた採掘権者又は租鉱  
権者に係る交付金及び当該交付金  
に係る事業団の業務並びに廃止事  
業者に係る鉱業権の出願の許可若  
しくは租鉱権の設定の認可又は鉱  
業権の譲受けに関しては、なお従  
前の例による。

（石炭鉱業合理化臨時措置法の一  
部改正）  
3 石炭鉱業合理化臨時措置法の一  
部を次のように改訂する。  
目次中「坑口の開設」を「坑口の  
開設等」に改める。  
第二条の二第一項中「この法律の  
規定によつてした処分」を「この法  
律の規定（第五十四条を除く。以下

この条において同じ。）によつてした  
処分」に改める。

第四章の章名中「坑口の開設」を  
「坑口の開設等」に改める。

第五十四条の見出しを「（開設の工  
事等の許可）」に改め、同条に次の一  
項を加える。

2 鉱業権者又は租鉱権者は、石炭  
の掘採のために坑口を使用しよう  
とするときは、通商産業大臣の許  
可を受けなければならない。ただし  
し、次の各号の一に該当するとき  
は、この限りでない。

1、前項の許可を受けて開設され  
た坑口を当該許可を受けた鉱業  
権者又は租鉱権者が使用すると  
き。

2、鉱山保安法第三十五条第一項  
の規定による鉱山保安監督部長  
の命令に基づいて開設された坑  
口を当該命令を受けた鉱業権者  
又は租鉱権者が使用するとき。

第五十五条第一項を次のように改  
める。

通商産業大臣は、前条第一項の許  
可の申請があつた場合において、そ  
の申請が次の各号に適合すると認め  
るときでなければ、許可をしてはな  
らない。

（石炭鉱業合理化臨時措置法の一  
部改正）  
3 石炭鉱業合理化臨時措置法の一  
部を次のように改訂する。  
目次中「坑口の開設」を「坑口の  
開設等」に改める。

第二条の二第一項中「この法律の  
規定によつてした処分」を「この法  
律の規定（第五十四条を除く。以下

る石炭坑における石炭の生産条  
件を著しく改善することとなる  
ものであるときは、この限りで  
ない。

二、その申請に係る鉱業権者又は  
租鉱権者が当該鉱区又は租鉱区  
における保安を確保するに足り  
る経理的基礎及び技術的能力を  
有すること。

第五十五条第二項中「前項」を「第  
一項第一号」に改め、同項を同条第  
三項とし、同条第一項の次に次の二  
項を加える。

2 前項第二号の規定は、前条第二  
項の許可に準用する。

第五十六条第一項中「坑口の開設  
の工事をしたとき」を「坑口の開設  
の工事をし、若しくは坑口を使用し  
たとき」に改める。

第八十四条中「坑口の開設の工事  
をした者」を「坑口の開設の工事を  
し、又は坑口を使用した者」に改め  
る。

（石炭鉱業合理化臨時措置法の一  
部改正に伴う経過措置）  
4 この法律の施行の際現に石炭の  
掘採のために使用されている坑口  
については当該坑口を石炭の掘採  
のため使用すべき鉱区又は租鉱  
区の鉱業権者又は租鉱権者がその  
の許可を受けたものとみなす。た  
だし、同項の許可を受けることを要  
しない場合には、この限

された。

一、臨時石炭鉱害復旧法改正に關す  
る請願（第二三一〇号）

一、鹿児島県に中小企業金融公庫支  
所設置の請願（第三三四九号）

一、産炭地市町村振興対策に関する  
請願（第二五六五号）

第三三一〇号 昭和三十六年五月八  
日受理

第三五六五号 昭和三十六年五月十  
日受理

第三三四九号 昭和三十六年五月十一  
日受理

わり、代理貸しを通しての小口資金の  
取扱いがあるだけで、熊本支所を通じ  
ての直接貸しが行なわれていないとい  
う実情であるから、南九州地区中小企  
業振興のため、当地方の特殊性を考慮  
の上、本県に中小企業金融公庫支所  
を設置せられたいとの請願。

一、臨時石炭鉱害復旧法改正に關す  
る請願（第二三一〇号）  
一、鹿児島県に中小企業金融公庫支  
所設置の請願（第三三四九号）  
一、産炭地市町村振興対策に関する  
請願（第二五六五号）

（参考）

第九部 商工委員会会議録第二十五号 昭和三十六年五月二十三日 【審議院】

五月二十日本委員会に左の案件を付託

（参考）

紹介議員 田中 茂穂君

（請願）

請願者 鹿児島県議会議長 大

（請願）

紹介議員 田中 茂穂君

（請願）

請願者 鹿

昭和三十六年六月二日印刷

昭和三十六年六月三日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局